

## Marx: Ciencia y Revolución.

Márcio Bilharinho Naves

Santiago de Chile: Editorial Doble Ciencia, 2020. 190 páginas.

Reseña bibliográfica de Matías Artese

*Recibido: 29 de octubre de 2021*  
*Aceptado: 12 de noviembre de 2021*

La edición en castellano del libro de Naves (1952, doctor en filosofía y profesor retirado de la Universidade Estadual de Campinas) cuenta con la traducción, ampliación de notas y prólogo a cargo de Pedro Karczmarczyk (UNLP). Así, esta edición publicada en Chile por “Editorial Doble Ciencia” es sustancialmente distinta a la edición original del año 2000 –y reedición en 2008– en idioma portugués.

El prólogo anticipa –al tiempo que allí Karczmarczyk también reflexiona– algunos de los tópicos que recorrerá el libro; entre ellos la propuesta fundamental que atraviesa todo el trabajo: la necesidad de retomar la idea-fuerza del comunismo, repensar y re-debatir el concepto. Lo hace en un escenario particular –todavía no cerrado- de manifestaciones populares que recorren Latinoamérica, y al mismo tiempo, de lecturas morigeradas y repetidas de los progresismos locales que, en el mejor de los casos, tocan su techo político con el inmovilismo.

La propuesta de Naves no es estrictamente una introducción al pensamiento de Marx, tampoco es un análisis biográfico-bibliográfico ni una búsqueda de diferencias entre escritos de juventud y adultez; sin embargo, se podría decir que se trata de todo eso.

Dos ejes interesantes trazan el examen que realiza el autor sobre la obra de Marx de modo cronológico: por un lado una discusión sobre la relación de interdependencia inmanente que establecen tanto el desarrollo de las Fuerzas Productivas (FP) como de las Relaciones Sociales de Pro-





ducción (RSP). Allí, una pregunta fundamental que se despliega en el texto: ¿es posible un cambio sustancial en las RSP post-capitalistas (comunistas) con un aparato de FP de carácter capitalista, es decir, con los procesos de trabajo que actualmente conocemos? La pregunta coloca inmediatamente en un lugar protagónico al proceso de lucha de clases, pues la conclusión es que se requiere una presencia activa del rol de la clase trabajadora en la transformación del modo de producción, antes que el camino que ubica la transformación como el producto de las contradicciones indefectibles (objetivas) entre las FP –la división del trabajo, su desarrollo técnico, etc.– y las RSP.

El otro gran eje problemático del texto radica en la relación entre las condiciones materiales de reproducción de la vida, frente a las nebulosas formas que adquieren las explicaciones y el sentido que se le otorgan a dichas condiciones: hablamos de la alienación y el fetichismo que genera el modo de producción capitalista junto a otras expresiones ideológicas que se desprenden del mismo (la moral, las leyes, etc.). Así, el libro de Naves revaloriza una discusión que muchas veces es soslayada o, peor aún, utilizada para vulgarizar al marxismo como una teoría positivista, economicista o determinista.

Como especialista en la obra del jurista soviético Evgeni Pachukanis, el autor presta especial importancia a la reflexión sobre el sistema de leyes constituidas desde el derecho burgués y sus derivaciones –el humanismo entre ellas–, como el producto de la dominación de clase. En tal dirección, el sistema de leyes que hoy conocemos también implica una instancia más que deberá ser totalmente transformada en el desarrollo de toda lucha de clases, dado que su falaz “igualdad jurídica” se sostiene en la desigualdad de las relaciones concretas de existencia. Por lo tanto, las luchas que establece la clase trabajadora dentro del sistema de leyes burguesas formarían parte, solamente, de un momento táctico de esas luchas.

En definitiva, el texto de Naves se incorpora a la amplia biblioteca de trabajos de revisión y discusión de la obra de Marx; y lo hace con un libro sintético, claro y con riqueza de análisis.